



BRUDER KLAUS

Niklaus von Flüe · Dorothee Wyss

CIRCULAR

f2
24



«Faire la paix»

Ernst Fuchs,
Aumônier du pèlerinage

LA PAIX

Anette Lippeck,
Psychologue

«verbundensein»

Un nouveau site
commémoratif à Flüeli

Faire la paix



Ernst Fuchs,
Aumônier du
pèlerinage

«On fait la paix?» Comme cette proposition est libératrice après une violente dispute! La volonté de paix est un important premier pas, en petit comme en grand. «Faire la paix» indique qu'il faut aussi une contribution de notre part. Chacun doit faire quelque chose pour que la paix soit «faite». Mais rien que cela ne suffit pas. Frère Nicolas le savait: La paix est toujours en Dieu.

Il est vrai qu'au XVe siècle Dieu était une évidence pour la majorité des gens. Aujourd'hui c'est différent, également en politique. Peut-on faire quelque chose avec l'ermite du Ranft?

Il semble que oui. Il existe pour le moins des gens qui estiment Frère Nicolas bien qu'ils aient du mal avec son ancrage en Dieu. Peut-être parce qu'il pouvait faire la paix mais ne se l'attribuait pas. Tout son mode de vie, lui-même était authentique, crédible. Il vivait en harmonie avec lui-même avec le monde et avec Dieu.

Ayons confiance en Frère Nicolas et avec lui dans les saintes Écritures: De Dieu vient toujours la paix (Romains 15,33)

C'est bien cet être authentique qui fascinait en son temps et attire beaucoup de gens encore aujourd'hui. Celui qui s'engage vers l'artisan de paix du Ranft découvrira peut-être la source dont il a vécu. De là grandit aussi en nous la confiance que «la paix ne peut pas être détruite» (Frère Nicolas dans la lettre de Berne)

Peut-être Frère Nicolas a-t-il pu amener quelques politiciens et journalistes à «toujours garder la paix en vue» au Bürgenstock, à seulement 20 km de Sachseln, là où a eu lieu mi-juin 2024 la «Conférence pour la paix en Ukraine». L'artisan suisse de la paix avec un rayonnement dans le monde entier y était: voir page de couverture!

Ernst Fuchs, Aumônier du pèlerinage

Trouver la paix intérieure

Après avoir longtemps lutté contre lui-même Frère Nicolas a trouvé la paix intérieure, non sans ruptures. Dans la grande crise de sa vie, avant de quitter sa famille et ses biens, la contemplation des souffrances du Christ l'a particulièrement aidé. Dans la lettre aux Bernois il en est question: «Vous devez aussi porter la souffrance de Dieu dans vos cœurs.» La souffrance de Dieu est également au centre de l'Eucharistie. Frère Nicolas a vécu de ce mystère. Rien que par cette contemplation il a reçu «une telle force qu'il pouvait rester sans manger ni boire.»



Bougie dans l'oratoire œcuménique «Frère Nicolas» du foyer d'accueil Hohgantblick à Schangnau BE. Le couple directeur Veronika et Hans Oberli a réalisé ce lieu qui a été consacré le 21 mars 2024 par l'aumônier du pèlerinage.

Les lieux de pèlerinage sont souvent recherchés pour se rapprocher de ce mystère. La célébration de l'Eucharistie joue un rôle important chez Frère Nicolas et Dorothee. Hans Waltheym rapporte comment en 1474 le prêtre Oswald Isner célèbre la messe au Ranft, Frère Nicolas et Dorothee y participent, lui en haut dans sa cellule, elle dans la chapelle avec leur plus jeune fils.

Les amis de Nicolas de Flue et Dorothee Wyss se rassemblent tous les jeudis à 11h dans la chapelle du pèlerinage pour célébrer la messe de Frère Nicolas.

Nombreux sont ceux qui y participent en pensée. Nous vous y invitons tous!

Union de prière: Prière du jeudi

Sainte Trinité. Nous te remettons par les mains du saint Frère Nicolas cette journée avec tout ce qu'elle contient de joie et d'espoir, de tristesse et de peur, de paix et de don de soi, de sacrifices et de prières. Accepte ces offrandes en remerciement pour les grâces dont tu as marqué Frère Nicolas et pour toutes celles que tu nous a accordées par son intercession.

Fais de ce jour un jour de grâce et d'hommage à Frère Nicolas. Ramène vers toi ceux que s'en sont éloignés, guéris les malades, console ceux qui sont dans la peine, donne confiance et lumière à ceux qui sont découragés. Remplis de la paix divine les cœurs inquiets.

Bénis par l'intercession de Frère Nicolas tous ceux qui portent une responsabilité dans l'église, l'état et la société. Bénis les parents, protège les jeunes et tous ceux qui ont maintenant besoin de ta protection.

Fais que la foi développe de nouvelles racines dans notre pays, que ton royaume divin s'étende parmi les peuples, que tous les hommes fassent ta volonté sur terre et proclament la louange de ton nom. Amen.

Trouver la paix extérieure

Le Covenant de Stans est le grand acte de paix de Frère Nicolas. Frère Nicolas le savait: La paix est toujours en Dieu, et il devint ainsi l'artisan de paix de notre pays. La statue au palais fédéral, siège du parlement de Suisse à Berne, le rappelle encore aujourd'hui.

Depuis Frère Nicolas rayonne comme artisan de paix bien au-delà de la Suisse. Cela apparaît nettement lors de deux événements du XXe siècle qui peuvent être mis en relation avec lui. L'un est l'apparition de la main à Waldenburg le 13 mai 1940, qui montre le respect réservé à Frère Nicolas, patron de la Suisse, pendant la Seconde Guerre mondiale. Le se-



Veillée de prière pour la paix dans le monde au Lindenberg près de Freiburg i.Br.

cond est étroitement lié à l'Allemagne où Frère Nicolas et surtout aussi sa femme Dorothee sont particulièrement vénérés.

Adenauer et l'Œuvre des Hommes

Konrad Adenauer, premier chancelier allemand, connaissait Frère Nicolas qui était «l'un des modèles de sa pensée historique et de ses convictions idéologiques». En août 1955 Adenauer a prié dans l'église du pèlerinage de Sachseln. Selon Werner Durrer, l'aumônier du pèlerinage de l'époque, il aurait «passé incognito toute une nuit sur la tombe de Frère Nicolas pour y prendre de la force». Il en avait besoin pour les difficiles pourparlers à venir à Moscou. Il y était du 8 au 14 octobre 1955 en visite officielle pour négocier entre autres la libération de prisonniers de guerre allemands. Contre toute attente le retour de Russie des premiers d'entre eux a eu lieu le 7 octobre 1955, suivis par près de 10 000 prisonniers de guerre et 20 000 civils.

La prière et Frère Nicolas y ont-ils joué un rôle? Il faut mentionner ici l'Œuvre Catholique des Hommes de l'archidiocèse de Fribourg-en-Brisgau. Cette œuvre a organisé une adoration au Ranft pendant la visite officielle. Le chapelain de l'Œuvre des hommes d'alors, Alois Stiefvater, écrit que cette action «a fait partout grande impression. Il y avait toujours 35 hommes présents et beaucoup d'autres venaient pour une journée ou une nuit. Animés par cette action de nombreux hommes de la commune ont organisé

pendant cette période une heure de prière nocturne.» Adenauer connaissait ce projet déjà en août et les en a remercié dans une lettre: «... j'ai entendu dire que les hommes catholiques de l'archidiocèse de Fribourg veulent prier jour et nuit à la chapelle du Ranft, l'ermitage du saint de la paix suisse Nicolas de Flue à Sachseln en Suisse, pendant mon voyage à Moscou. Je les remercie de tout cœur pour cette aide.»

L'action de prière des hommes ne s'est pas limitée à une seule fois. La prière perpétuelle au sanctuaire marial à Lindenberg près de Fribourg a commencé en même temps et continue encore aujourd'hui. Le lien avec Frère Nicolas demeure et un pèlerinage de l'Œuvre des Hommes a lieu chaque année à Sachseln/Flueli-Ranft.

Le croyant peut prendre acte de tout cela avec étonnement et reconnaissance et penser que l'artisan de paix du Ranft était aussi pour quelque chose dans la libération de milliers de prisonniers allemands en Union Soviétique. On ne peut pas le prouver. C'est l'un des nombreux mystères entre le ciel et la terre qui ne sont pas encore éclaircis. (1 Jean 3:2)

Ernst Fuchs, Aumônier du pèlerinage

Frère Nicolas à l'assaut des sommets

Pour les 50 ans de la paroisse Frère Nicolas à Spiez la secrétaire paroissiale Yvette Gasser (50 ans) a gravi 35 sommets en suivant les limites de la paroisse avec une statue de Frère Nicolas dans son sac à dos.

L'idée est venue avec une plaisanterie pendant la pause café lors de la préparation du jubilé: «On pourrait enlever Frère Nicolas du bureau pour qu'il sorte un peu!» Yvette Gasser s'est emparée de l'idée, sa collègue de bureau, Sandra Bähler, a fourni la statue que son grand-père avait sculptée, et c'était parti.



Lever de soleil au col Otterepass (2278m)

Pendant son temps libre Yvette Gasser a porté la statue sur les sommets tout autour de Spiez, parcourant ainsi quelques milliers de mètres de dénivelé. Souvent accompagnée par des paroissiens, sa famille et des amis, elle était rarement seule. Parfois elle partait à l'aube vers 4 heures et était de retour à la maison à midi. Elle a ainsi vu le soleil se lever sur le col Otterepass et photographié Frère Nicolas en prière devant un paysage à couper le souffle.



Männliflüh (2652m)

«C'était parfois éreintant» raconte la mère de deux adolescents «mais c'était pour moi un point d'honneur de mener le projet à son terme». Et accessoirement c'était aussi une occasion de connaître sous un nouvel angle la région où elle vit depuis 17 ans. En route elle a pu observer des chamois,

Josef Mayer reçoit la médaille Frère Nicolas et Dorothée

Josef Mayer, curé en milieu rural, a reçu en mars 2024 la médaille de Frère Nicolas et Dorothée. L'Association Catholique Rurale de Bavière (Verband Kath. Landvolk Bayern ou KLB) honore ainsi chaque année des personnes qui par leur investissement rendent visible encore aujourd'hui l'action de Frère Nicolas et Dorothée Wyss. Le KLB Bavière a remercié le Père Mayer pour son engagement de longue date et fêté son départ après 11 ans d'activité. C'est Bernd Udo Rochna du diocèse d'Augsbourg qui a été élu nouveau curé en milieu rural.

des bouquetins, des salamandres, le gypaète barbu et elle a découvert également des fleurs rares.

Récit détaillé avec les photos de tous les sommets: www.kathbern.ch/spiez/karte



Photo d'adieu avec le Père Josef Mayer et la médaille d'honneur

Reliques de Frère Nicolas au nouveau centre de la paix du Misox

Le 1^{er} août un nouveau centre interreligieux pour la paix a été inauguré. Il est dorénavant mis à disposition pour des manifestations sur le thème de la paix. Pour cela la paroisse de San Vittore / GR a transformé la chapelle Santa Croce à l'entrée du village et y a déposé les reliques de Frère Nicolas.

La consécration coïncide avec l'année du jubilé des 500 ans de l'État libre des Trois Liges. Après la messe pontificale dans l'église du village avec le cardinal Oscar Cantoni, évêque de Côme, l'évêque Joseph Maria Bonnemain, de Coire, l'évêque Franco Maria Agnesi, de Milan et l'abbé Vigeli Monn de Disentis ainsi que des invités réformés et catholiques, les reliques de Frère Nicolas ont été transportées en procession à la chapelle Santa Croce.

Pendant la messe les chants étaient du compositeur juif Vittore Veneziani (1878-1958). En 1945 Veneziani a fui

l'Italie fasciste vers le Misox et, en remerciement pour son accueil dans la vallée, il a composé la messe pour le chœur de Roveredo.



Festivités à San Vittore avec d'anciens gardes suisses

«La paix est toujours en Dieu, car Dieu est la paix et la discorde sera détruite.»

Frère Nicolas de Flue

Journée de la paix avec l'évêque Joseph Maria

Le 17 mars 2024 plus de 500 personnes sont venues à la tombe de Frère Nicolas à Sachseln en réponse à l'invitation au pèlerinage diocésain par l'évêque Joseph Maria Bonnemain.

Le programme-cadre de l'association de soutien a été bien suivi: impulsions pour la paix dans la maison d'habitation, court métrage sur la vie et l'action de Nicolas de Flue et visite guidée de l'église avec Ernst Fuchs, aumônier du pèlerinage.

La lettre d'invitation de l'évêque montrait déjà combien la journée diocésaine de la paix lui tenait à cœur: «Dans les régions de guerre la résignation et l'impuissance se propagent. Allons-nous capituler devant les puissants et leur politique? Devons-nous nous résigner devant un tel échec de la paix? Que pouvons-nous faire pour que cesse cette inhumanité indigne des chrétiens?»

Dans son sermon enflammé l'évêque Joseph Maria a aussi montré par quels moyens chacun et chacune peut agir pour la paix à petite échelle et a appelé à devenir artisans de paix comme Frère Nicolas.



Doris Hellmüller en entretien avec l'évêque Joseph Maria Bonnemain ©Bistum Chur Li Steven

Info:

Le 30 septembre à 10h l'évêque Joseph Maria célébrera la messe à l'occasion du pèlerinage des prêtres de Coire à Sachseln.

Nicolas de Flue à Soleure

La veille de la randonnée «En chemin pour la paix ... avec Frère Nicolas», la promenade dans la ville de Soleure a trouvé un écho impressionnant. Près de 120 participants ont suivi les traces du saint du Ranft avec le conseiller d'état, Remo Ankli, Reto Stampfli et Urban Fink-Wagner. Le programme était varié avec la visite des archives de l'État où on a pu voir la fameuse lettre de Berne, la statue de Frère Nicolas sur la Chantierwiese, l'imposante présentation du Convenant de Stans de 1481 au musée Altes Zeughaus, puis un apéro à l'hôtel de ville. Frère Nicolas est présent à Soleure encore aujourd'hui, comme on a pu le voir une fois de plus.



Le conseiller d'état Remo Ankli au musée Altes Zeughaus

En chemin pour la paix ... avec Frère Nicolas

La 2^{ème} étape du projet sur 3 ans «En chemin pour la paix ... avec Frère Nicolas» a eu lieu du 25 au 27 mai 2024. Des pèlerins de nombreux cantons ont pris la route de Soleure à Willisau en passant par Langenthal et Huttwil. Le guide de randonnée Raphael Spörri nous a mené sur des chemins divers, le premier jour le long de l'Aar, puis par Hohwacht vers Huttwil et le 3^{ème} jour sur le chemin de Compostelle tout en montées et descentes jusqu'à Willisau. L'aumônier Ernst Fuchs a donné des impulsions sur Frère Nicolas et célébré des offices à Langenthal et Huttwil. Il a permis ainsi des rencontres entre autres avec la mission croate. Le pasteur réformé Thomas Heim de Hüsliwil a accompagné les pèlerins presque jusqu'à Willisau.

À l'arrivée de l'étape, le responsable pastoral Andreas Wissmiller a offert spontanément un verre de l'amitié au presbytère de Willisau. C'est ce qu'on appelle l'hospitalité!



En chemin pour la paix

Du 24 au 26 mai 2025 aura lieu la troisième étape. Les détails à partir de janvier 2025 sur bruderklaus.com

Prière pour la paix en novembre

Invitation à la prière pour la paix en novembre du lundi au vendredi, 19h30, chapelle inférieure du Ranft

L'organisation de la prière pour la paix dépend du groupe ou de la paroisse qui la prépare. Plus d'infos: bruderklaus.com/gottesdienste

Marche pour la paix Stans – Ranft

Y avez-vous participé l'année passée avec parapluie et imperméable? La marche pour la paix a lieu par tous les temps aussi en 2024. Nous vous y invitons cordialement.

Dimanche 22 décembre

14h Rendez-vous Dorfplatz Stans
Marche de 5 heures
Halte au couvent de Béthanie
Arrivée en silence au Ranft
Retour individuel par les TP
Accompagnateur Franz Enderli
Inscription au bureau du pèlerinage kontakt@bruderklaus.com

PAIX

Beaucoup de gens souhaitent la paix, mais pour y arriver les stratégies propagées dans les médias séculiers sont complètement différentes de celles recommandées dans la tradition de la mystique chrétienne. C'est pourquoi la spiritualité de Nicolas de Flue doit ici être aussi abordée sous l'angle de la psychologie.



Anette Lippeck
Psychologue,
Stans

Enfant dans l'Allemagne d'après-guerre j'ai prié avant d'aller dormir des heures durant pour la paix dans le monde. En effet mes parents m'avaient assuré: «La prière des enfants traverse les nuages.» À genoux au pied de mon lit je faisais de mon mieux et suppliais: «Mon Dieu, fais que Papa, Maman et mon frère soient heureux et vivent longtemps ... et tout le monde ... dans le monde entier...»

Plus tard, comme jeune femme, je voulais absolument étudier la psychologie sur une base scientifique et découvrir comment on pourrait rendre le monde meilleur pour tous. Cette préoccupation pendant des années et les résultats de recherches m'ont apporté bien des réponses à la question comment arrive le mal – injustice, violence, etc. – dans le monde. Mais dans tous les livres que j'ai lus, j'ai rarement trouvé de manière convaincante ce qu'il faut faire pour que «le mal sorte du monde.»

Puis, vers le milieu de la trentaine, j'ai vécu une expérience particulière avec une vision de Nicolas de Flue et compris que mon désir de paix se concrétiserait dans la méditation. Nous pouvons transformer nos expériences négatives du monde extérieur, justement aussi les expériences terribles, en un monde intérieur de bonté et de compassion et les rendre au monde en tant que bonne volonté et compétence pour la paix.

S'exposer à la non-paix

Une décision précède ce processus de transformation intérieure: «Oui, je me confronte à la peine et la souffrance de la non-paix.» Nous ne nous faisons pas d'illusions, nous comprenons nos sentiments d'indignation, de colère et de mépris et prenons conscience de nos idées de vengeance, de règlement de compte et de vouloir avoir raison. Nous devenons conscients de nos efforts pour forcer des tiers non concernés à prendre parti et s'accrocher à tout ce drame.

Ces idées sont déjà en soi un dur travail psychique mais il est encore plus dur de supporter la tristesse du désespoir.



Mykola et Luyba,
Prière finale
«Gang in den Ranft»,
14 juin 2024
Photo: Peter Diem,
St. Niklausen

Tristesse et humilité

Et pourtant les larmes de la tristesse sont déjà un début d'espoir de paix. C'est le cas lors des disputes familiales, des conflits au travail et peut-être même de la guerre entre nations: Tant que nous refoisons la souffrance, nous vivons un combat sans fin dans lequel nos actions déterminées et qui nous semblent intelligentes provoquent justement le malheur qu'elles auraient dû éviter selon notre intention.

Au lieu de l'illusion que nous maîtriserions notre destin si nous nous en donnions suffisamment la peine et si nous nous y prenions bien, il nous faut reconnaître qu'en réalité tout n'est pas en notre pouvoir. Cette prise de conscience nous libère pour une action responsable qui ne dégénère pas en une bataille sans fin.

Espérer en Dieu

De fait, l'inaccessible nous est offert. «En Dieu est toujours la paix et Dieu, qui est la paix, ne peut être détruit» – C'est ainsi que Nicolas de Flue est venu droit à l'essentiel.

A-t-il pleuré dans le silence de son ermitage sur les événements terribles dans le monde? Peut-être.

À la suite de Jésus s'est-il sans cesse décidé pour l'amour de l'ennemi? Sans doute.

Par la méditation s'est-il rendu libre pour une action en faveur de la paix? Oui!

Il est avéré qu'en 1481 grâce à son conseil il a apporté à la Confédération d'alors la paix si longtemps désirée. Et on rapporte que de nombreux pèlerins venaient souvent de très loin pour lui demander conseil et aide.

La vision d'ensemble

Qu'est-ce qui nous attend en nous mettant en route vers la paix intérieure? La recherche en psychologie montre que dans la méditation tout l'organisme se calme. Le corps est pulsé doucement par les rythmes de la vie, les organes fonctionnent de manière bien coordonnée, les sentiments s'apaisent, nous sommes prêts à ressentir confiance et bienveillance.

En méditation profonde notre vision mentale étroite du quotidien s'élargit. Nous sommes en mesure de nous mettre dans la perspective d'un adversaire sans pour autant sombrer dans un chaos sentimental. Nous éprouvons calme et force même si nous nous sentons à la merci de nos «ennemis».

Si nous nous engageons alors profondément dans la spiritualité de l'amour du prochain, nous pouvons remarquer que notre adversaire qui a causé tant de souffrance dans notre vie veut

seulement bien faire selon sa propre vérité.

Responsabilité

Il ne s'agit de rien de moins qu'une compréhension profonde. Les gens désespérés sont imprévisibles. C'est pourquoi nous cherchons d'un œil attentif ce qui se cache derrière l'apparence, sans tolérer l'action hostile. Nous comprenons de quoi il s'agit en vérité chez notre vis-à-vis et nous n'autorisons pas l'injustice, ne serait-ce que parce que celui d'où elle vient se cause aussi du tort à lui-même.

Nous prenons une responsabilité globale en gardant la vue d'ensemble sur la situation.

Un processus constructif

Pouvoir se placer dans le monde intérieur de personnes qui sont ses «ennemis» et rester malgré tout dans un état de compassion et de bonté lors de cette confrontation intérieure, cela prépare l'esprit à un processus constructif impressionnant: Nous sommes prêts à «l'idée de Dieu» dans le conflit qui nous tourmente. Nous reconnaissons, pour le dire simplement, que «Dieu a une meilleure idée». Cette nouvelle façon de penser qui peut nous surprendre en méditant, donne du sens et peut être développée très concrètement.

Une bonne troisième voie

La paix est autre chose qu'une victoire personnelle. Au lieu d'attendre un changement uniquement du côté de l'adversaire et de prier: «Dieu, fais qu'il/elle reconnaisse... cède... arrête...» nous pouvons chercher une «bonne troisième voie» qui engage les deux parties. Nous élargissons notre propre perspective sur ce qui peut aider et être intéressant, non seulement pour nous-même mais aussi pour l'adversaire.

Ainsi nous pouvons voir comment l'ancien «ennemi» devient concrètement le «prochain». Pour parler de façon imagée, il change de position et ne se montre plus agressif à notre égard, nous nous mettons côte à côte. Nous avons alors un regard libre sur les tâches dans lesquelles notre aide est nécessaire et possible. Nous nous engageons dans une action responsable «pour une troisième voie», par exemple pour des personnes en détresse ou pour un monde proche de l'effondrement.

«Un bien entraîne un autre», c'était aussi le message de Nicolas de Flue. Celui qui a trouvé la paix dans la méditation confirmera que cela libère sans qu'on s'y attende de nouvelles énergies pour ces objectifs inspirés par Dieu.

Le service dans le silence

Dans toutes les religions, les mystiques encouragent cette forme particulière d'amour confiant, persévérant et créatif. Dans le silence de la méditation ils cherchent et reconnaissent dans «l'adversaire» l'étincelle divine cachée. Ils croient à ce moment particulier de bonté, même si «l'ennemi» en question a perdu depuis longtemps la foi en lui-même.

C'est dans ces instants qu'agit ce mystère divin inaccessible qui nous dépasse et dont la grâce nous est accordée.

Nicolas de Flue nous a clairement montré l'action de ce mystère.

Le comité

Les six personnes du comité directeur se réunissent régulièrement avec l'aumônier du pèlerinage et la directrice pour discuter des affaires en cours autour du pèlerinage et la vénération de Frère Nicolas et Dorothée. Je remercie ici tous les participants pour l'ambiance positive, leur collaboration et leur engagement dans la commission.

Lors de l'assemblée des délégués du 4 mai 2024 nous avons accueilli environ 60 personnes intéressées, membres et amis de Nicolas et Dorothée. Tous les points de l'ordre du jour du comité ont été adoptés par l'assemblée à l'unanimité. Après les affaires statutaires, le professeur Christian Cebulj a fait un exposé sur le sujet «Église/pèlerinage et tourisme». Il a montré combien les deux domaines sont imbriqués et comment ils peuvent coopérer et apprendre les uns des autres.

Notre thème principal «La paix» nous a occupé de diverses façons dans cette première moitié de l'année. La randonnée de trois jours pour la paix «En chemin pour la paix... avec Frère Nicolas» a mené cette année de Soleure, Langenthal et Huttwil jusqu'à Willisau. Cette fois encore 25 randonneurs ont répondu présents. Lors de la manifestation de lancement à Soleure les randonneurs et autres personnes intéressées ont pu voir l'original de la célèbre «Lettre de Berne» de 1482. Impressionnant!

Nous avons voulu accompagner spirituellement la «Conférence pour la paix en Ukraine» au Bürgenstock, les 14 et 15 juin 2024. Un conseiller cantonal d'Obwald a exprimé une suggestion concrète dans la maison d'habitation de Nicolas et Dorothée à l'occasion de l'excursion des parlementaires à Flüeli,



Comité directeur de g. à d. Klaus Odermatt, Karin Durrer, Franz Enderli (président), Doris Hellmüller (directrice), Ernst Fuchs (aumônier du pèlerinage), Evi Rossacher, Esther Omlin. Absent: Thomas Kappeler (vice-président)

fin avril. Nous avons organisé une nuit de prière à la tombe de Frère Nicolas ainsi que deux randonnées pour la paix, depuis Stans et Sachseln vers le Ranft. Environ 150 personnes y ont participé. De plus de nombreuses personnes ont répondu à notre appel et sont venues au Ranft pour y accompagner les négociations au Bürgenstock en prière silencieuse. Si Frère Nicolas était présent à l'hôtel de la conférence sous forme de la statue de 2017, copie d'une statue connue de 1504 et qui vient de la salle du conseil d'état de l'hôtel de ville de Sarnen, c'est grâce à l'inlassable engagement de notre directrice, Doris Hellmüller, qui a convaincu les responsables politiques et le personnel de la sécurité que la

présence de l'artisan de paix suisse pourrait influencer positivement la conférence.

Je remercie nos collaborateurs, tous les membres de l'association et tous les amis et amis de Nicolas et Dorothée pour leur soutien et leur solidarité.

Franz Enderli, président

«verbundensein» Un nouveau lieu commémoratif à Flüeli

L'aménagement d'un «lieu commémoratif pour le couple Nicolas de Flue et Dorothée Wyss» est un vœu qui revient depuis longtemps. L'association de soutien a pris la demande en compte et mis en place un groupe de projet dont elle a défini l'objectif: À Flüeli, près de la maison d'habitation de Nicolas et Dorothée un site du souvenir simple avec la possibilité d'y allumer une bougie doit voir le jour.

Comme nous l'avons annoncé dans la dernière CIRCULAR un concours d'idées a été lancé auprès de quatre créatrices artistiques. Cela devait permettre de trouver une idée appropriée pour un site commémoratif et de la concrétiser avec l'autrice de l'idée ainsi que d'autres professionnels.



Lieu de rencontre avec les créatrices artistiques

Les participantes au concours ont remis leurs idées dans les délais convenus, fin juin 2024. Le jury, sous la direction de Christian Sidler, responsable du Musée Bruder Klaus, en collaboration avec le groupe de projet, a estimé et valorisé les quatre propositions. Le jury et le groupe de projet se sont mis d'accord et ont décidé à l'unanimité de donner suite au travail de Corinne Spielmann «verbundensein» (être en lien).

Citation de Corinne Spielmann dans la présentation de son travail: «La place du site sur le terrain doit être choisie de sorte qu'il ne soit que peu visible de l'extérieur. Les axes de vue sont orientés vers le Ranft et vers la maison d'habitation. En se tenant sur la terre, le regard est dirigé vers le ciel».

Jury d'experts

Christian Sidler,
Musée Bruder Klaus, président
Gabriela Christen, ancienne directrice
Design & Kunst HSLU
Isabelle Winterhalder-Anderhalden,
architecte
Elke Seibert, historienne de l'art

Groupe de projet

Franz Enderli, président
Père Daniel Durrer, Paxmontana AG
Karin Durrer, Association de soutien
Toni von Ah, conseiller paroissial,
amis de Flüeli
Ernst Fuchs, aumônier du pèlerinage

Participantes au concours

Judith Albert, Zurich
Olivia Abächerli, Berne
Nicole Buchmann, Alpnach
Corinne Spielmann, Lucerne

Désormais le travail revient au groupe de projet. Vous pourrez suivre les prochaines étapes de la réalisation dans les numéros de CIRCULAR à venir.

Franz Enderli, président

Adhésion à l'association de soutien

L'«Association de soutien Nicolas de Flue et Dorothée Wyss» se comprend comme le réseau des amis de Nicolas de Flue et de Dorothée Wyss dans le monde entier. Elle est ouverte à tous ceux pour qui la promotion de ces deux figures spirituelles est importante.

En tant que membre vous participez à la reconnaissance et l'estime de Nicolas de Flue et Dorothée Wyss ainsi qu'au développement du pèlerinage.

Cotisation annuelle à partir de

Membre individuel CHF 20
Couple CHF 30
Famille CHF 50
Solidarité CHF 200
Collectif CHF 1000

**Vous aussi,
devenez membre!**

bruderklaus.com/mitglied



Rencontre artistique

avec Nicolas de Flue et Dorothee Wyss

Nicolas de Flue et Dorothee Wyss fascinent encore aujourd'hui. Cette fascination apparaît dans la réflexion artistique contemporaine sur leur vie, qui est au centre de l'exposition d'automne au Musée Bruder Klaus. Les œuvres d'Olivier Desvaux, Carmen Indergand-Bira et Toni Halter sont exposées du 31 août au 1^{er} novembre 2024 à Sachseln.

Pour le projet immersif «Nicolas & Dorothee Alive» qui ouvrira en 2025 au couvent de Bethanien à St. Niklausen OW, l'artiste français Olivier Desvaux a réalisé environ 80 peintures à l'huile sur la vie du couple Nicolas et Dorothee. L'exposition «Rencontre artistique» montre pour la première fois une sélection de ces œuvres et éclaire le processus de transformation de peintures à l'huile statiques en un événement immersif multimédia. On peut aussi voir dans cette exposition



Olivier Desvaux peint dans la maison de Nicolas et Dorothee à Flüeli-Ranft

le travail qui reste à faire: la manière de numériser les tableaux et l'animation pour les rendre vivants.

Dans le cadre du jubilé de la Société Suisse de Saint-Luc «100 ans de présence», le musée expose un cycle de peintures de l'artiste lucernoise Carmen Indergand-Bira sur le thème de Nicolas et Dorothee. Par ailleurs dans le jardin du musée des œuvres de l'artiste de Giswil, Toni Halter, sont installées.

Vernissage 31 août 2024, 17h, animations et visites guidées: museumbroderklaus.ch

Tableau lumineux Bruder Klaus à Zurich

Après un voyage à travers la Suisse avec des haltes dans la cathédrale de St Gall, l'église abbatiale d'Einsiedeln, la maison natale de Frère Nicolas à Flüeli-Ranft, l'église des Jésuites à Lucerne, à Fribourg, Coire et Berne, le tableau lumineux de Philipp Schönborn a trouvé une place durable à Zurich-Unterstrass dans la première église Frère Nicolas (inauguré en 1933) au monde.

La sculpture en images s'inspire de représentations passées de l'ermite du Ranft et les présente sous forme de drapeau suisse avec la croix blanche sur fond rouge.



Philipp Schönborn, Bruder Klaus 2014/20, impression pigmentaire en tableau lumineux, 106×70×28 cm

Méditations sur Frère Nicolas – extrait et partitions

Grâce à un langage clair la prière de Nicolas de Flue et ses citations permettent un accès facile au message de paix du Ranft.



Pèlerinage paroissial de Rotmonten St Gall à Sachseln

La musicienne de St Gall, Maja Bösch, a réfléchi sur Frère Nicolas. Lors d'un projet choral pour enfants, adolescents et adultes, elle a travaillé les «Méditations sur Frère Nicolas» sur une musique traditionnelle qu'elle avait composée et présentée avec accompagnement d'orgue et de tympanon en septembre 2023.



Les partitions des cinq compositions Frère Nicolas sont disponibles chez Müller et Schade, Berne. Maja Bösch répond aux questions: maja.boesch@kathsg.ch.



Extrait sonore
«Friede isch allwäg
in Gott»

En réponse aux nombreuses demandes, le chœur d'enfants et d'adultes chantera de nouveau les chants de Frère Nicolas, avec l'accompagnement d'orgue et de tympanon, le 8 septembre 2024 à 9h30 et à 17h à l'église Saint Fiden de Saint Gall.

Hommage au saint du Ranft

Voyage musical à travers la vie de Frère Nicolas de Flue avec compositions de chants et arrangement sonore. L'oratorio est un hommage à Nicolas de Flue et une invitation à découvrir la paix dans nos cœurs et à la porter avec force dans le monde.

Le message central de l'oratorio se trouve dans la scène: «Paix: la quadrature». La tension entre le message de paix des religions et les lieux historiques ou actuels de profonde discorde y est mise en scène. À mon avis, la restitution de l'histoire de l'ermite du Ranft ne peut pas en rester simplement au contexte historique tourné vers le passé, parce que l'une des teneurs centrales du message de Frère Nicolas est la paix de Dieu sur terre. Cela fait partie de l'ADN de la foi chrétienne et il ne s'agit pas seulement de restituer historiquement le message de paix dans le monde ou de se contenter de le prêcher et le fêter liturgiquement au cours de l'année religieuse. Regarder la paix, là où dans le nom de Dieu se reflète l'attitude fondamentale de chaque être humain comme créature de notre Créateur. Ramener la paix est fondamental pour la foi chrétienne et unit les chrétiennes et chrétiens avec tous les êtres humains d'autres religions, d'autres conceptions du monde et d'autres cultures.

Christoph Sigrist



Première le 8 décembre 2024, 17h, Grossmünster à Zurich avec chœur, solistes, instrumentistes et narratrice.

Plus d'infos/billets:
<https://tinyurl.com/2do8gjf5>



Tirage au sort de billets

10 billets à gagner pour la première de «Frère Nicolas de Flue – Den Frieden schauen» le 8 décembre 2024, 17h, Grossmünster Zurich

Envoyer un courriel avec l'adresse complète à kontakt@bruderklaus.com
Code: Den Frieden schauen
Date limite d'envoi: 8 novembre 2024
Les gagnantes et gagnants seront informés jusqu'à la mi-novembre. Aucune correspondance ne sera échangée au sujet du tirage au sort.

Vernissage du livre – «Den Frieden schauen»

L'histoire de la vie de Frère Nicolas sous forme de correspondance fictive. La publication (en allemand) de l'ancien curé du Grossmünster,



Christoph Sigrist, est la trame de l'oratorio.

Lundi 23 septembre 2024, 19h Vernissage du livre avec Christoph Sigrist, Hans-Jürgen Hufeisen et Roland Gröbli

Paulusakademie,
Pfungstweidstrasse 28, Zurich
paulusakademie.ch

La nouvelle publication (en allemand) sera disponible après le vernissage dans la boutique en ligne bruderklaus.com/shop et au lieu de pèlerinage.

Visite guidée publique à Flüeli

Dimanche 1^{er} septembre, 14h
Place du village Flüeli-Ranft (en allemand)

Pèlerinage des agents pastoraux

Lundi 16 septembre, 10 – 16h
avec l'administrateur apostolique
Mgr Alain de Raemy
et l'aumônier Ernst Fuchs

Nouvelles heures des saintes messes le jour de fête de Frère Nicolas

Mercredi 25 septembre

Célébrations à Sachseln:

18h Messe de la veille (24.9.)
8h30 Eucharistie
10h15 Messe solennelle et procession
avec le vicaire général Bernhard Willi
15h Vêpres avec bénédiction

Messes à Flüeli-Ranft:

9h15 Chapelle de Flüeli/place des fêtes
11h15 Chapelle inférieure du Ranft

Programme cadre

10 – 17h les maisons de Nicolas de Flue
à Flüeli sont ouvertes en continu

10 – 17h entrée gratuite au musée
Bruder Klaus à Sachseln, Apéritif d'automne
14h et 16h visites guidées en allemand

17h fin de la fête avec cor des alpes à Flüeli

Pèlerinage des prêtres diocèse de Coire

Lundi 30 septembre, 10h
Église de pèlerinage de Sachseln
Célébration eucharistique avec l'évêque
Joseph Maria Bonnemain

Visite guidée publique à Flüeli

Dimanche 6 octobre, 14h
Place du village Flüeli-Ranft (en allemand)

Journées spirituelles. Les visions

Dimanche 13 octobre
11h15 chapelle du tombeau/14h30 au Ranft
avec l'aumônier Ernst Fuchs

Prière pour la paix au Ranft

En novembre, lundi – vendredi 19h30
Prière pour la paix ou messe, animée par
des paroisses, communautés, personnes
Détails: bruderklaus.com/agenda

Nouvelle arrivée de la lumière de la paix au Ranft

Dimanche 15 décembre, 18h
Chapelle inférieure du Ranft
Célébration contemplative

Rencontre au Ranft de Jubla Suisse

Samedi 21/22 décembre
Pour les jeunes à partir de 15 ans, les
Jeunes adultes et les familles
Jungwacht Blauring Schweiz, Lucerne
Tél. +41 41 419 47 47, ranfttreffen.ch

Marche pour la paix

Dimanche 22 décembre
Rando de 5 heures avec des impulsions
14h départ de Stans
Arrêt intermédiaire à Béthanie
20h arrivée silencieuse au Ranft
Inscription: kontakt@bruderklaus.com

Réseau Flüeli-Ranft

Vendredi 24 janvier 2025, 19h30
Gasthaus Paxmontana
Détails: bruderklaus.com/agenda

Musée Bruder Klaus Sachseln

Dimanche des Rameaux au 1^{er} nov
mar-sam 10 – 12h/13h30 – 17h
Dimanche et jours fériés 11 – 17h
Dorfstrasse 4, 6072 Sachseln
Tél. +41 41 660 55 83
museumbruderklaus.ch

Exposition temporaire jusqu'au 1.11.

Rencontre artistique avec
Nicolas de Flue et Dorothee Wyss
Peintures à l'huile d'Olivier Desvaux, etc.

Aumônerie des pèlerins

Possibilités d'entretien et de confessions
pendant la saison des pèlerinages (mai – oct):
Jeudi 10h – 10h45 à Sachseln,
Vendredi et dimanche après-midi au Ranft
selon les possibilités:
Brève visite guidée de l'église de pèlerinage
Jeudi 14h30 à Sachseln
Impulse sur Frère Nicolas et Dorothee:
Vendredi et dimanche 14h30 au Ranft

Services religieux

Bruder-Klausen-Messe à Sachseln:
Jeudi 11h et 1^{er} mardi du mois 14h30
Messe des pèlerins au Ranft:
Vendredi 10h30 (mai – octobre)

**Veillez noter les nouveaux horaires
des services religieux à Sachseln à partir
de septembre 2024 sur
bruderklaus.com/agenda**

Pèlerinages nationaux et d'autres plus grands pèlerinages 2^e semestre 2024

Mission Croatie:
Samedi 31.8., 16h30, Sachseln
Pèlerinage de Lucerne:
Mercredi 4.9., 9h15, Sachseln
Pèlerinage des districts de Schwyz et Gersau:
Samedi 14.9., 10h30
Mission Catholica AG:
Samedi 21.9., 15h30, Sachseln
Pèlerinage des prêtres Coire:
Lundi 30.9., 10h, Sachseln
L'association de costumes folkloriques OW:
Dimanche 6.10., 9h30, Ranft
Pèlerinage de paix Kath. Landvolk Stuttgart:
Dimanche 4.11., 13h, Sachseln
Pèlerinage de paix Kath. Landvolk Augsburg:
Dimanche 4.11., 15h, Sachseln
Aelplerchilbi Sachseln:
Samedi 9.11., 9h30, Sachseln



A noter dans vos agendas

Assemblée générale de l'association de
soutien
Samedi 17 mai 2025, 9h30
Pfarreiheim Sachseln

Liaisons en car postal pour Flüeli

La ligne 351 circule tous les jours au moins
toutes les heures entre 6 heures et minuit
de Sarnen à Flüeli-Ranft, village via Sachseln.
Horaire: carpostal.ch

Visites guidées pour groupes sur divers thèmes

à Sachseln et à Flüeli-Ranft, à Stans et à
Lucerne, réservez au bureau des pèlerinages,
+41 41 660 44 18
kontakt@bruderklaus.com
bruderklaus.com

Sous réserve de modifications.



BRUDER KLAUS
Niklaus von Flüe - Dorothee Wyss

Tirage 2 | 24:
A: 11 500 / F: 1000 / I: 500

Förderverein Niklaus von Flüe und Dorothee Wyss

Pilatusstrasse 12
6072 Sachseln, Suisse
T +41 41 660 44 18
bruderklaus.com

Gestaltung:
vaivos GmbH, Jonas Riedel
Stansstad

Impression:
von Ah Druck, Sarnen

Photo de couverture: Donato Fisch
Nicolas de Flue dans le Lakeview Lounge au Bürgenstock
NW, pendant la "Conférence internationale sur la paix en
Ukraine", du 14 au 16 juin 2024.

Statue de Rochus Lussi, Stans, d'après la plus ancienne
statue de Frère Nicolas datant de 1504. Prêt de la salle du
Conseil d'Etat du canton d'Obwald, Sarnen.

Cotisation annuelle Association de soutien
Individuelle CHF 20, Couple CHF 30, Famille CHF 50
Solidarité CHF 200, Collective à partir de CHF 1000

Informations de comptes
Suisse IBAN: CH80 0078 0000 3517 4215 4
Allemagne IBAN: DE72 6001 0070 0000 1197 04
Autriche IBAN: AT57 3500 3000 0008 2594

Contact: Geschäftsstelle Förderverein, Pilatusstrasse 12,
6072 Sachseln, Suisse, kontakt@bruderklaus.com

Instagram: @bruderklausvonflue
Facebook: @NiklausundDorothee